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掃碼睇片

11月18日至23日，「薪火相傳」平台系

列：「山東省東營、淄博歷史文化探索之

旅」活動在山東舉行。是次活動由香港特區

政府教育局主辦，得到東營市東營區委統戰

部和東營區教育局支持。來自港大同學會書

院、順德聯誼會總會胡兆熾中學及曾璧山

（崇蘭）中學的香港學生走進山東東營、淄

博兩市，通過探訪、體驗當地獨具特色的自

然環境和歷史文化，了解國家

多元文化的起源與傳承。

●香港文匯報記者

胡臥龍 山東報道

行程中，學生們走訪了東營黃河入海口生態旅遊區，親
眼見證了黃河的磅礴氣勢及其匯入大海的壯觀景象；

參觀了周村古商城，並親手嘗試製作周村燒餅；探訪了淄
博領尚琉璃文化創意園，近距離感受了中國琉璃藝術的精
湛技藝；遊覽了蒲松齡紀念館，深入了解這位文學巨匠的
生平事跡。學生又參觀了孫子文化園、海岱樓鍾書閣、齊
文化博物館、臨淄足球博物館、齊國故城考古遺址公園等
多處文化地標。

黃河河清海晏成鳥類天堂
港大同學會書院唐瑞平同學告訴香港文匯報記者：「通
過此次交流，讓我們親身感受到傳統文化的脈絡，與之前
學到的知識融會貫通。這樣更能理解『薪火相傳』的主
題，重新審視自己的文化之根、薪火之源。」
「來到黃河邊發現黃河並不是想像中波濤洶湧的樣子，

顏色也比較淺了。」曾璧山（崇蘭）中學陳瑋樂同學感
嘆，黃河不再像影視劇中所說的經常氾濫，變得很平靜。
國家為治理水患，在黃河中游修建了很多大壩，通過定期
沖沙等方式定期沖刷河道，使得中下游很少再出現險情，
變得河清海晏，成為鳥類的天堂，值得點讚。
據悉，經過多年悉心呵護，在黃河口生態保護區內，鳥

類已由建區時的187種增加到目前的373種，其中，國家一

級重點保護鳥類就有26種，植物種類則由1995年的393種
增加到685種。
在觀看放飛表演和近距離觀看丹頂鶴進食後，港大同學

會書院林永譽同學感覺非常新奇，跟博物館裏看到的標本
完全不一樣。「黃河自古以來是中華文化的重要象徵，許
多詩人都曾歌頌黃河的壯麗以及母親河的情懷，但是來到
黃河口生態保護區，看到各種鳥類的優雅身影，直觀地感
受到和諧的自然，這是很珍貴的生命教育之旅。」

參觀孫子文化園 認識古人智慧
在東營孫子文化園，港生們參訪兵器館、兵聖宮，觀賞

電影飛躍神州和魔幻劇場，通過實地了解中國古代兵器發
展史以及兵家文化，感受軍事在國家發展和國家安全中的
重要作用。
狼牙棒、戰車、弓箭、火炮……參觀兵器館看到各式各樣
的戰爭利器，讓順德聯誼總會胡兆熾中學區靜瑜同學真切感
受到戰爭的殘酷。在球幕飛行影院，區靜瑜遨遊神州，「到
訪」桂林、拉薩、黃山等景點，飽覽祖國大好河山，更理解
軍事對國家和人民的保護，更認識到和平的可貴和來之不易。
該校帶隊老師李冠言表示，此次參觀孫子文化園，讓同學們
了解到孫子兵法不僅是傳統軍事文化，更是一種思維模式，
在如今國家外交、經濟和政治等方面，都運用了古人的智慧。

●香港學生遊覽周村古商城。 香港文匯報記者胡臥龍 攝
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吃燒烤做燒餅製琉璃
體驗淄博煙火氣

小餅卷肉串火遍大江南北，淄博也晉升為內地首

屈一指的網紅城市。港生們來到淄博吃了燒烤、逛

了海岱樓，體驗了淄博獨有的煙火氣。不過，淄博的煙火氣不

僅有燒烤的炭火，還有燒製琉璃和燒餅的爐火。

在周村燒餅博物館，港生體驗周村燒餅製作過程，品嘗自

己製作的燒餅，感受舌尖上的非遺。周村燒餅是山東淄博的

一種傳統小吃，為純手工製品，有酥、香、薄、脆四大特

點，也是國家級非物質文化遺產。

港大同學會書院張朔寧同學對周村燒餅早有耳聞，沒想到

第一次吃，竟是出自自己之手，「現場燒製的燒餅又香又

脆，非常有成就感。特別是芝麻香味很濃郁，吃一口唇齒留

香。很佩服這些把傳統手工藝傳承下來的手藝人，我們應該

珍惜這些非遺，把它們傳承下去。」

在琉璃師傅的指導下，曾璧山（崇蘭）中學趙雲鵬同學自己

動手，燒製了一個葫蘆琉璃作品。他說，這次體驗直觀體會到

師傅們的辛苦，「燒製琉璃不但是一項技術活，也是一項體力

活，同樣也伴隨一些風險，淄博琉璃師傅都很了不起！」

特寫
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香港文匯報訊（記者 王僖）香港特區政府聯同
廣東省和深圳市政府，以及澳門特區政府30日起
正式推出為期一年的「大灣區跨境直通救護車試
行計劃」，首階段會先實行跨境直通救護車由深
圳和澳門的指定派送醫院（即香港大學深圳醫院
和澳門仁伯爵綜合醫院）載送病人到香港的指定
公立醫院。相關組織指出，新措施便利在內地香
港居民回港就醫，亦減低以往在邊境轉換救護車
的折騰。

設有機制防止濫用
在跨境直通救護車安排的機制下，經指定跨境合
作醫院團隊評估及同意，可安排以「點對點」模式
於指定醫院之間直接運送有特定需要及臨床狀況合
適的病人到香港，無需在口岸轉換救護車，從而減
低病人在運送過程的風險。
試行計劃設有機制防止濫用及確保跨境運送安
全。因應病人的情況和醫療需要不盡相同，派送醫
院醫生在處理每宗個案時會按照臨床診斷和病人實
際情況，評估是否有需要安排病人跨境轉院，接受

持續治療或康復服務。
派送醫院醫生會聯絡醫院管理局重大事故控制中

心，與接收醫院共同就個案作評估、資訊交換及協
調，從而決定是否啟動運送機制。派送醫院和接收
醫院也會確保病人親屬及/或病人已同意有關安排
並知悉運送風險。
香港特區政府醫務及衞生局表示，粵港澳三地政

府會視乎試行計劃的成效及運作經驗，考慮下一階
段擴大計劃的安排。

便利內地定居港人回港就醫
香港特區立法會醫療衞生界議員林哲玄接受香港

文匯報記者訪問時表示，通過救護車運送香港居民
回港就醫一直有。此前，救護車不能過境，需在邊
境轉換救護車，為病人造成不便，新措施可為有需
要香港市民帶來更大便利。
林哲玄認為醫管局和派送醫院之間要做好溝通，

確保有需要的病人得到最好的安排，同時要盡量避
免濫用。任何新機制需要時間磨合，也應該適時檢
討，檢視對本港醫療服務量的影響，以作進一步優

化或簡化。
關注病人權益的社區組織協會幹事彭鴻昌接受香

港文匯報記者訪問時表示，由於新措施需要先得到
香港公立醫院同意和準備，而公立醫院涉及高額政
府補貼，因此不會同意接受非香港居民跨境求醫，
不存在香港醫療資源或被濫用的問題。新措施便利
在內地定居的香港居民回港就醫，當然是好事。
「病人在內地醫院送回香港的路途遠，運送途中或
有風險，下一步需檢討如何為有需要病人安排醫生
和急救儀器隨車陪同。」
但他認為，新機制或對臨近邊境的公立醫院，如

北區醫院、沙田醫院、屯門醫院造成壓力，需視乎
新機制運行數據，檢討是否需要增加人手。
另外，香港特區政府衞生署署長林文健與深圳海

關副關長陳錦華簽署《深圳海關香港特別行政區政
府衞生署關於落實〈海關總署與香港特別行政區政
府醫務衞生局關於出入境衞生檢疫合作安排〉相關
事宜備忘錄》，進一步加強出入境衞生檢疫領域的
聯防聯控和溝通，保障兩地居民和往來人員的健康
和安全，促進深港通關便利。

香港對外交流
友好協會將於12
月2日至3日在
會展舉行「大學
校長高峰論壇
2024」，逾 50
間來自世界各地
的大學校長與專
家學者將參與盛
事。協會主席、
高峰論壇2024籌委會主席梁美芬表示，高
峰論壇的舉辦不單是為了教育，也是為了
香港整體的發展，更滿足世界發展的需要，
希望通過此論壇可以打開香港建設國際專
上教育樞紐的第一章，並建立更多的學術
友誼，吸引、留住人才。
梁美芬接受專訪時表示，本次論壇除
了邀請世界各地大學的校長外，校長也
可推薦其院校的高材生來港一同參與，
實現跨代溝通，也讓各地年輕人結識香
港本地的大學生，構建國際人際網絡，
建立學術友誼，力所能及提供他們需要
的幫助，留下好印象。
梁美芬建議特區政府和大學應考慮讓海
外留學生有機會與本港家庭接觸，如安排
他們到本地大學生家裏吃飯，親身感受香
港的文化與熱情。
面對人口下降問題，未來教育模式或會
改變，梁美芬指論壇會就此進行探討，例
如各地大學應否選擇跨國合作，又或是運
用AI等高科技相互吸納對方學生，以改變
當前的教育制度或體制等，這是未來5年至
10年間必須面對的問題。
該論壇歡迎公眾報名，網址為https://

gupls.com.hk。
●大公文匯全媒體記者 陳煒琛

香港文匯報訊 國家海關總署與香港海關昨日正
式推出內地與香港貨物「一單兩報」，將現時「一
單兩報」的覆蓋範圍拓展至所有與內地相連的陸路
口岸，讓更多企業可受惠於道路貨物資料「一次錄
入，雙向共用」的便利。
國家海關總署與香港海關一直積極推動兩地便利
貨物清關的發展，攜手擴大雙方的跨境合作領域。
去年11月，兩地海關簽署了《海關總署與香港海關
關於開展智慧海關建設合作安排》，並將「一單兩

報」定為重點合作項目之一。雙方其後分別於今年
2月及10月推出粵港貨物「一單兩報」及其擴展項
目，涵蓋經港珠澳大橋口岸進出兩地的貨物。
為實現擴展「一單兩報」項目，兩地海關日前於深

圳灣口岸及香園圍口岸試行內地與香港貨物「一單兩
報」計劃，並獲三間企業支持參與。相關企業透過「一
單兩報」將貨物資料遞交到「中國國際貿易單一
口」，其後資料會在加密後自動推送至港方「道路貨
物資料系統」，企業可透過「道路貨物資料系統」直

接獲取貨物資料，以完成辦理本地報關手續。
參與試行的企業均表示「一單兩報」的功能不但

可確保兩地貨物的申報資料內容準確無誤，並有助
企業節省申報所需的時間及人力，降低運作成本。
現階段，經所有陸路口岸從內地進口到香港的貨

物均可使用「一單兩報」進行申報。香港海關會繼
續和國家海關總署緊密合作，進一步擴展「一單兩
報」的涵蓋範圍至從香港出口到內地的貨物，以全
面覆蓋兩地陸路貨物通關業務。

粵港貨物「一單兩報」拓至所有陸路口岸

●梁美芬
大公文匯全媒體記者

麥潤田 攝

從姜子牙受封定都臨淄，到秦滅齊國一統天下，臨淄一直
是東方的政治、經濟、文化中心。位於淄博市臨淄區的齊文
化博物館，是國家一級博物館，建築面積3.5萬平方米，擁有
文物3萬餘件，上展文物4,100餘件（套）。
薄如蛋殼的蛋殼陶高柄杯、張口怒目的「亞醜鉞」、讓孔
子三月不知肉味的齊《韶》編鐘和編磬、奔騰的銅馬戰車，
還有憨態可掬的鎮館之寶犧尊……在港大同學會書院唐瑞平
看來，這些珍貴文物就是歷史的見證，訴說着齊國故都八百
年的興衰變遷。
現代足球起源於英國，而足球運動最早起源於中國古代的蹴

鞠，早在戰國時期，蹋鞠等傳統遊戲在臨淄就已經十分盛行。
在臨淄足球博物館，香港師生們不僅了解了中國的蹴鞠文化史、
體育文化史和世界足球史，還親自上手體驗製作了四面鞠球（古
代蹴鞠為四片，採用真皮以外縫的形式製作，並用羽毛、毛髮
等填充。現在的鞠球是由現代工藝加工的牛皮製作，用絲綿填
充）。順德聯誼總會胡兆熾中學劉晉軒同學告訴香港文匯報記
者：「通過博物館裏復原的場景，可以想見當年的熱鬧景象。
一針一線的縫製，彷彿在與千年前臨淄的製鞠匠人對話。」

學習製作鞠球
「與古匠人對話」
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●11月18日至23日，香港中學生走進山東東營、淄博兩市，探訪、體驗當地獨具特色的自然環境和歷史文化，了解國家
多元文化的起源與傳承。圖為學生在淄博海岱樓合影留念。 香港文匯報記者胡臥龍 攝


